

EL ORDEN SOCIAL

Semanario católico de intereses sociales, pero no políticos

CON APROBACION ECLESIASTICA

AÑO VI

HEREDIA, SABADO 14 DE SEPTIEMBRE DE 1907

Nº 280

EL ORDEN SOCIAL

DIRECTOR:

Presbo. Rosendo de J. Valenciano

EDITOR Y ADMINISTRADOR:

Luis Cartín G.

Calle del Carmen No. 31. Apartado No. 32.

*Este periódico se publica los sábados.
La suscripción por trimestre vale 50 cts.;
el número suelto, 5 cts.*

SANTO EVANGELIO

El Evangelio de la Misa de esta Dominica es del capítulo XXII, versículos 35 á 46, según San Mateo.

“En aquel tiempo se acercaron á Jesús los fariseos, y le preguntó uno de ellos que era doctor de la Ley, tentándole: Maestro, ¿cuál es el grande mandamiento de la Ley? Jesús le dijo: Amarás al Señor tu Dios de todo tu corazón, y de toda tu alma, y de todo tu entendimiento. Este es el mayor y el primer mandamiento. Y el segundo es semejante á éste: Amarás á tu prójimo como á tí mismo. De estos dos mandamientos depende toda la Ley y los Profetas. Y estando juntos los fariseos, les preguntó Jesús, diciendo: ¿Qué os parece del Cristo? ¿De quién es hijo? Dícenle: De David. Dícele: Pues ¿cómo David en espíritu lo llama Señor, diciendo: Di-

jo el Señor á mi Señor, siéntate á mi derecha hasta que ponga tus enemigos por peana de tus pies? Pues si David le llama Señor ¿cómo es su hijo? Y nadie le podía responder palabra, ni alguno desde aquel día fué osado más á preguntarle.”

REFLEXIÓN

Grande es la amabilidad del Señor, pues preguntándole el doctor por tentarle y ver si le cogía en alguna palabra, Él le responde con toda bondad sin airarse. Advierten los Santos cómo nunca deja pasar Jesucristo la ocasión de recomendar el amor del prójimo. Le pregunta el fariseo por el primer mandamiento de la Ley, y después de decirselo, añade: “el segundo es semejante á éste.” De piedra ha de ser el corazón que viendo cuánto se interesa por nosotros Jesucristo, no le ame entrañablemente á Él, y ame á su hermano por Él.

¿LIBREPENSADOR?

A principios de este año murió uno de los hombres más eminentes de la Francia contemporánea: Ferdinando Brunetiére, nacido en 1849. Educado en las escuelas del Estado, salió de ellas sin religión alguna; pero con el hábito del trabajo, la inclinación á profundizar todo, un ver la lero ta-

lento para escribir y una independencia de voluntad y criterio que sólo la verdad podía doblegar. Fué individuo de la Academia francesa, director de la revista *Des Deux Mondes*, la más famosa de todas, se hizo célebre por sus escritos filosóficos y literarios y.....á los 51 años, en la plenitud de su edad y talento, después de largas meditaciones sobre Voltaire, Renan, Harnack, Hummelauer, Zahon, Tertuliano, San Agustín, Sto. Tomás, Bossuet, convertíase al catolicismo y se hacía, por la palabra y la pluma, el heraldo “de la fe de Roma”. Dió aplaudidas conferencias en Nueva York mismo.

He aquí lo que decía de los *librepensadores*

“En los Congresos del “librepensamiento” nada tiene que ver la filosofía. Se trata solamente de política. Se toca el bombo para atraer á los necios, y necios son los librepensadores. En el mal no se encuentra más que á seres inferiores, y el “librepensamiento es una obra de odio”.

El hombre es necesariamente inferior y malo, cuando emplea su razón contra las leyes naturales sin las cuales no hay ni familia, ni sociedad, ni patria, en fin ni unión ni calma para las naciones, ni felicidad, ni seguridad para el individuo.

“El librepensamiento” al menos aquel que es militante, que se hace público y lucha, aquel que, bajamente y sin tregua, calumnia la idea religiosa su influencia y su obra; aquel que no se cuida más que de destruir una sola creencia: el catolicismo, este “librepensamiento” no es más que la despreciable manifestación del espíritu de rebeldía y de destrucción. A fuerza de mentiras y sofismas atrae y engaña á los ignorantes, débiles, sencillos y después los embriaga y sobreexcita en vista de las luchas fatricidas en las cuales ellos, los jefes criminales, triunfan y se enriquecen.

No niego que haya “librepensadores” que son, ó, al menos, se dicen hombres de bien. Pero estos no se manifiestan, ni combaten, no insultan ni mienten. El corazón de ellos retiene alguna bondad, su espíritu alguna rectitud. Su vida es normal y como consecuencia son tolerantes y reservados. No figuran entre los agitadores y blasfemadores de profesión; guardan silencio mirando la duda y la fe como cosas privadas, y ellos blasonan de diferentes, olvidando que la diferencia es ordinariamente el fruto de la ignorancia y el egoísmo. ¡Cuánta necedad y liviandad en los motivos que algunos alegan para no creer! Su falta principal es que juzgan á la humanidad por el hombre, á la justicia por el juez y á Dios, por el sacerdote.

Hay mucha más sin razón en la duda que en la fe y afirmación. ¿Puede haber algo más absurdo que el librepensamiento militante atacando y maldiciendo al dogma al mismo tiempo que lo niega?

El dogma es una realidad ó no lo es. El “librepensamiento” cree en ello ó no cree. Si el dogma no es una realidad, ¿porqué tantos

asaltos y tanta gritería?

La verdad es que el dogma fastidia y humilla á los librepensadores. Se estrellan contra él como contra un teorema: les prueba que la razón tiene límites. Así como el librepensamiento no puede negar las propiedades del círculo ó las leyes de la pesantez, así se ve encerrado en el dogma, y en vano trata de rebelarse. Exasperado por el obstáculo ataca á la Iglesia Católica que se lo impone, pero ¿en qué puede la Iglesia negar la verdadera libertad del espíritu? ¿Es en física ó en historia? ¿caso rechaza ella á César ó bien á Arquímedes? No, por cierto, y en esta palabra librepensamiento no veo más que la etiqueta del “anticlericalismo”, una designación de la guerra á las creencias, que son el lazo social indispensable para la vida de una nación y que una minoría criminal quiere destruir para que las gentes pacíficas, sin defensa, pueden ser despojadas y avasalladas.

Tengo para mí, que los librepensadores inteligentes no son sinceros y que discuten en público únicamente para darse á conocer y perturbar.

¿Quién no nota que las cuestiones de que tratan son visiblemente escogidas para deslumbrar á los necios? Dicen que se publicará una nueva enciclopedia. Las enciclopedias necesitan mucho tiempo, dinero y trabajo y nada prueban. Son monumentos levantados, por el orgullo humano, á la “soberanía de la ciencia” como el boleto de votación es un homenaje tributado por la necedad humana á la “soberanía del pueblo”. Estas dos soberanías se valen. ¿Qué hay en todo esto? quimeras y planes que no se pueden realizar.

Háblase también de moral sin

Dios ¡otra locura! Todo tiene anverso y reverso. El reverso de la idea de Dios es la idea de moralidad. Admitir y respetar á un poder supremo son los grados más elevados de la moralidad. Esta no puede consistir, para alcanzar su fin, sino en leyes y enseñanzas que subordinan todo, en nuestros actos, á la supremacía de un poder divino quien nos levanta á su altura y hace mejores por la esperanza que nos da de gozar de él un día.

Sin esto, el hombre se constituye el solo juez del hombre; se imagina que no tiene superior en el mundo visible ó invisible y él somete sus semejantes á una odiosa tiranía renova la del paganismo y de su moral sin religión.

(Des faits des Hommes de idées.—Henri de Nouranne—Péon éditeur—Paris.

No sé lo que se podría contestar á estas razones tan profundas del esclarecido filósofo y literato.

En la fuerza de la edad y de su inteligencia, después de haberlo estudiado, condena el librepensamiento con frases de fuego. Es que, de veras, lo merece.

REPTILES

Hay periódicos que nada pueden tocar, porque lo manchan; hay escritorzuelos que nada pueden tratar con su pluma, porque lo denigran: son capaces de difamar al más santo, de deshonrar al más bueno, y de querer arrojar ceno aún á los astros. Para ellos sólo hay vicios en la tierra, sólo hay hipocresía, sólo hay corrupción; jamás saben respetar los sentimientos de la sociedad que les da albergue y gracias á la cual viven. Siempre atentos á las acciones del clero, aunque en ellas brille el sello de la pureza mas no

table, de la santidad más acendrada, las presentan como obras del criminal más obscuro. Son unos miserables que merecen compasión; de ellos se puede decir aquellas palabras de José Rosas:

“La pérfida serpiente
Tomó agua clara
Y la arrojó al instante
Ya envenenada.”

La Buena Prensa

El católico debe serlo no sólo por su presencia en el templo y por su profesión de fe, sino también por todos los actos de su vida; no sólo en lo que hace, sino también en lo que omite: y una de las cosas que debe omitir es prestar su concurso, de cualquier género que sea, á las obras de perdición.

Y obra de perdiciones es, y muy grande, la de la prensa impía, empeñada en descatozar á la sociedad y en apartar á la juventud de los santos rediles de Cristo.

ROMERÍA

La palabra con la cual encabezamos estas incorrectas líneas, según la define la Academia Española, no es otra cosa que: “el viaje ó peregrinación, especialmente la que se hace por devoción á algún Santuario.” Consecuentes con esta definición y haciendo alarde de nuestra Augusta Religión, que es la única que mueve y toca los corazones para llevar á cabo excelentes y meritorios actos de piedad, vamos á ocuparnos de la romería que el día siete del corriente, las amantes hijas de María de la Ciudad de Santo Domingo y distrito de San Pablo de Heredia, practicaron, viniendo en peregrinación á la Parroquia Central de la Inmaculada Concepción.

Permítasenos expresar antes: que lo hacemos, sin pretensión alguna, pues conocemos nuestra insuficiencia: que nos mueve solamente el deseo de sustentar nuestras creencias; y probar que hay almas nobles que, sin respetos humanos, dan público testimonio de ellas.

Agradable sorpresa fué para católicos heredianos, presenciar la entrada de las hijas de María de Sto Domingo y San Pablo, á las 7 a. m. del día 7. Desde temprano de la madrugada en número como de cuatrocientas, según informes, salieron de sus respectivos hogares, y habiendo llegado á la Iglesia, entraron de rodillas desde la puerta principal, hasta el comulgatorio, acto que en una alma bien dispuesta, no podía sino causar ternura, al contemplar el significativo espectáculo que, á la vista presentaba, cuadro tan conmovedor.

Terminada la entrada, nuestro Cura Párroco dió principio á la misa que venían á oír en disposición de recibir en ella la Sagrada Comunión, ofreciéndola al Dios tres veces Santo en desagravio de las ofensas cometidas contra su divina Magestad, justamente con los pasos que habían dado en homenaje de la excelsa Madre de Dios y de los hombres en la víspera de la festividad de su Natalicio; y alcanzar de ella, detenga el torrente del mal que aquí se desata, cual impetuosa corriente, con motivo de la funesta enseñanza que recibe la juventud, enseñanza que cada día toma inauditas proporciones y la conduce á la pérdida de la fe y Religión, que nos legaron nuestros antecesores.

Concluido el Santo Sacrificio, el Pb^o Calderón en corta y expresiva plática, explicó á los fieles allí reunidos el objeto de la Ro-

mería, dió las gracias á las peregrinas y exhortó á los fieles á mantenerse firmes en la fe y prácticas religiosas de que las hijas de María, nos habían dado un bello ejemplo.

Terminada la acción de gracias, las peregrinas fueron á tomar un modesto café al Hospicio de Huérfanas que les había preparado la directora, organizadora de la romería, la que debe estar satisfecha con el buen éxito de ella. Ojalá sirva de estímulo y ejemplo á algunas hijas de María de nuestra sociedad que, por desgracia, ya no se les ve cumpliendo sus prácticas religiosas y van perdiendo la devoción.

Nos propusimos decir algo de de esta romería que, para nosotros, fué motivo de gran consolación en estos tiempos de impiedad é indiferentismo religioso que atravesamos, y no hemos hecho más que relatar simplemente lo acaecido. Mas esperamos las zumbas burlescas que nos harán nuestros adversarios. no las tememos: siempre su arma de combate ha sido y será mofarse y ridiculizar nuestras creencias. Por lo demás, lo repetimos, solo en nuestra Religión, se practican obras como las que han realizado las piadosas peregrinas.

Rindamos siempre á Dios el culto que le es debido: seamos gratos con las virtuosas hijas de María que haciendo sacrificios y venciendo dificultades, han venido á unir sus oraciones con las nuestras, rogando por nuestra extraviada juventud y por el triunfo de nuestra Santa Iglesia; y digámonos por último, que son acreedoras á nuestro reconocimiento.

Heredia, 12 de Sep. de 1907.

Blas Zamora

C R O N I C A

“Función teatral del viernes”.—La empresa tuvo el tacto de ofrecernos en “El Anillo de Hierro” una zarzuela que es para ser escuchada por gente decente y de gusto. La interpretación fué buena. La tiple, Sra. Quiñones, es una cantante de mérito y de buenas cualidades para la escena, y Matheu un excelente artista que ya nuestro público ha tenido ocasión de admirar y aplaudir. Las demás partes bien. La orquesta notable por su afinación.

“La Walkiria” resultó una gerga sa’picada de equívocos pornográficos, y dígame lo que se quiera, impropia de todo público culto. Sin duda que para componer obrillas de este género no se necesitan grandes esfuerzos de inteligencia: basta ensartar unos cuantos dicharachos y frases de doble sentido con cierta oportunidad y eso es todo: es el arte prostituido.

Los números coreográficos, tales como los que bailaron las Srtas. Partors ante un concurso de estimables caballeros de nuestra sociedad que al teatro habían concurrido con sus esposas, hermanas ó hijas, son un grosero escarnio de la moral. Sonrojo nos dió ver á ciertos señorones que pedían el “vis”. Que lo haga ciertos tipos y que aplaudan hasta rabiarse no nos sorprende! Y conste que quien esto escribe no es ningún fraile, pero tampoco ningún sinvergüenza. Nuestras palabras se perderán en el vacío, pero contra la conculcación de los fueros de la moral protestaremos siempre y sin contemplación ninguna.—“Lico”.

“Errare humanum est.”—Así nos contestó nuestro “pichón” de cajista al pedirle el sábado explicaciones por habernos ensartado “vendía” por “vendría” y otros cuantos gazapos en las páginas tercera y cuarta de nuestro número pasado. Miren Uds. que pillón! “conoce” la lengua de Horacio y en cambio por otro lado se empeñó en ponernos salesiano con “c” hasta en la transcripción que hicimos de algunos párrafos del Traductor de “Caridad Fraternal”, de Mr. Costamagna. La verdad es que nosotros también cometemos pecado en eso de ser descuidados en la corrección de pruebas. Pero nos vindicaremos diciendo que otros hay que no son tuertos—nosotros tampoco lo somos—y sin embargo, dejan eacapar los errores como templos. Díganlo sinó los correctores de *La Gaceta*, diario oficial, con el agravante de que ellos ganan centenares de colones por lo que hacen y dejan de hacer y nosotros todo lo atendemos gratis y *per amore*.

—El martes dió á luz en Bar

ba, la esposa de nuestro amigo don Francº de J Ruiz, tres gemelos. Aunque murieron poco tiempo después, alcanzaron las aguas bautismales.

—Gran entusiasmo ha despertado entre las personas pías la reorganización del Rosario Perpetuo. Hay ya en lista más de una división de asociados (que son 700) é ingresan todavía más devotos. El rosario es el látigo con que venceremos á los secuaces de Satanás.

—Un tipo repugnante:

El amancebado!

Y lo es:

Porque prefiere la vida del cerdo, que se revuelca en el pantano, á la vida del águila que hiende magestuosa los aires...

—Se acerca el 15 de Septiembre, la festividad de la Patria, y se acerca también el 20 de Septiembre, la festividad del Diablo y de sus hijos los masones y librepensadores.

¡A cuantas reflexiones se prestan esos dos aniversarios!

—Escucha lector este cantar y verás como no por viejo deja de tener un gran fondo de verdad:

De quien las faltas ajenas

Te cuente, no fíes nunca.

Si á tí te cuenta las de otro,

A otro contará las tuyas.

—Caracteres para conocer á ciertos tipitos *despreocupados* de nuestros días:

En el ojo! una flor.

En el vestido, perfumes....

Y en la boca, un aspid veneroso, vivito y coleando....

—NOBLE LABOR. El joven tipógrafo y escritor don Emilio Granados, está preparando una nueva obra, consagrada á Cristóbal Colón, el *audaz navegante*.—Esta obra verá la luz el 12 de octubre próximo, 414 aniversario del des-

cubrimiento de América.

Si se considera que la obra es de carácter histórico y que son incalculables los benéficos resultados que nos ha traído el descubrimiento de América, creemos que es noble la labor que ha emprendido el joven Granados, y que merece el apoyo pecuniario de las personas amantes de las letras patrias.

Como la obra va adicionada con un directorio profesional y comercial de San José, llamamos la atención de los comerciantes, industriales y profesionales hacia esta nueva publicación, que insertará anuncios á precios módicos.

(Comunicada)

O P O R T U N I D A D

Quién quiera hacerse de un buen cafetal de cuatro manzanas, vendiendo barato el que poseo en “El Barreal,” contiguo á la finca “La Casualidad” de la Sucesión de don Braulio Morales. Para precio, entenderse en San José conmigo y en Heredia con mi hermano Manuel.

Adelina Dobles de Castro

A V I S O I N T E R E S A N T E

para los zapateros

En la talabartería de J. Mercedes Salas se vende suela de superior calidad á ₡60 y ₡58 el quintal.

S O C I E D A D C O S T A R R I C E N S E

DE SEGUROS DE VIDA

Defunción N° 71

Se avisa á los miembros de esta Sociedad que la Junta Directiva ha señalado el período de hoy al 20 del corriente para el pago de los recibos correspondientes á la defunción de don Francisco Baõilla Ocampo, vecino de San Ratael de Heredia, que falleció el 31 de mayo último, cotizando con C.1-00.

San José, 1º de septiembre de 1907

TIBURCIO SOLANO M.,

Secretario

Tip. de L. Cartín G.